

Escala Crítica/Columna diaria

- *De las demandas jurídicas a las asambleas informativas
- *Rechaza Murillo Karam cualquier riesgo para Peña Nieto
- *Romero: necesario un diagnóstico de educación superior

Víctor M. Sámano Labastida

¿ES POSIBLE invalidar la elección presidencial? Esta interrogante se la hacen a jueces, investigadores, académicos, periodistas, políticos. El coordinador del equipo jurídico de Enrique Peña Nieto, el ex gobernador Jesús Murillo, sostiene que “no hay manera” de invalidarla, “no existe una sola impugnación seria”. Andrés Manuel López Obrador y su equipo jurídico encabezado por Jaime Cárdenas sostienen, por el contrario, que “sería un agravio de gran magnitud al pueblo de México” avalar un proceso “plagado de irregularidades y delitos”. El tiempo corre y serán seis semanas intensas antes del vencimiento del plazo constitucional.

Ayer López Obrador detalló su Plan Nacional de Defensa de la Democracia y de la Dignidad de México, con el que respaldará los recursos legales presentados ante el Trife y ante la PGR. Dijo Jaime Cárdenas que la premisa de la oposición de izquierda es: “la Presidencia de México no se compra”.

MOVILIZACIÓN INFORMATIVA

LOS EJES del Plan de Defensa de la oposición frente a la coalición del PRI son las siguientes acciones: informar al pueblo de México sobre la forma en que operó el PRI; acopiar pruebas sobre la compra de votos; entregar al Tribunal Electoral las pruebas para lograr la invalidez de la elección y una intensa “movilización pacífica”

Destacan las dos convocatorias que hizo López Obrador para que el 29 de julio se realicen 142 “asambleas informativas” en igual número de plazas del país y para que el 5 de agosto se efectúe una concentración en cada una de las 32 entidades del país. No descartaron los operadores lopezobradoristas otras movilizaciones “pero siempre sin afectar a terceros”.

Por lo menos de manera formal, el candidato del Movimiento Progresista fue respaldado por los dirigentes del PRD, Jesús Zambrano; del Partido del Trabajo, Alberto Anaya, y del Movimiento Ciudadano, Luis Walton. El respaldo operativo de este Plan de Defensa lopezobradorista será su Movimiento de Regeneración Nacional (Morena).

El PAN junto al presidente Felipe Calderón han tenido una posición ambigua en esta segunda etapa, la post electoral: en principio su candidata Josefina Vázquez Mota se apresuró a reconocer la derrota y Calderón felicitó a Peña Nieto apenas conocidos los resultados del conteo rápido, el mismo primero de julio; luego recibió al priísta en Palacio Nacional. Posteriormente, el propio Calderón criticó la compra de votos, así haya sido solo uno, y la dirigencia del PAN se sumó a la denuncia por el uso de tarjetas de prepago, además de que denunció el presunto lavado de dinero..

Se puede observar que por lo menos implícitamente Calderón y el PAN están aprovechando la demanda de López Obrador –quien corre todos los riesgos de este litigio- para incrementar el costo de su negociación con el PRI.

El PRI, por su parte, se ha concentrado en la defensa jurídica y política. En lo jurídico, respondiendo a los requerimientos de la autoridad, y en lo político realizando los “amarres” con los factores de poder en el país y en el extranjero. Murillo Karam aceptó que el tricolor usó tarjetas de prepago durante el proceso electoral pero aseguró que no fueron como gastos de campaña sino en su gasto corriente.

Este proceso seguirá en los tiempos legales hasta el 6 de septiembre, cuando plazo para cuando ya debe haber declaratoria de Presidente electo, aunque la toma de posesión es el primero de diciembre.

Constitucionalistas como Miguel Carbonell consideran excesivo el tiempo que va de la declaratoria de validez de las elecciones al inicio efectivo del cargo. Por si fuera poco, para alimentar la especulación, en la más reciente reforma política se establece que el Congreso de la Unión –las cámaras de Senadores y Diputados- en casos extraordinarios pueden erigirse en Colegio Electoral para que a falta de un Jefe del Ejecutivo Federal puedan nombrar a un interino que convoque a nuevas elecciones. Era una adición prevista, pero la circunstancia en la que se aprueba abrió el abanico de los rumores.

EDUCACIÓN SUPERIOR

INTERESANTE lo comentado ayer por la investigadora Leticia Romero Rodríguez en el sentido de hacer una evaluación certera de la situación de la educación superior en el estado, en tanto que el economista Eduardo Estañol se pronunció por ampliar el cupo en las universidades para asegurar que ningún joven se quede sin oportunidad de proseguir sus estudios.

Romero Rodríguez, del Centro Internacional de Postgrados (CIPAC) y catedrática universitaria refirió en una colaboración para la XEVT que de acuerdo a los registros del Sistema Nacional de Investigadores y el PROMEP de la SEP, hay algunos datos a resaltar: “ En 2011, en la CONACYT coloca entre las primeras 20 Universidades a la UNAM, con 3,574 Investigadores. En la lista, no aparece la UJAT aunque para ese año contaba con 66 Investigadores “cifra muy lejana, a la de la Universidad Autónoma de Baja California, que ocupaba el lugar 20, con 217 Investigadores adscritos”.

También apuntó que de acuerdo a los registros oficiales “hasta diciembre de 2011, existen un total de 646 cuerpos académicos consolidados. Entre las primeras 20, puntea la Universidad Autónoma Metropolitana, con 74 cuerpos académicos consolidados. El lugar 20, lo ocupa la

Universidad de Zacatecas con 22, la UJAT cuenta hasta enero de 2012, con sólo 4 cuerpos académicos consolidados”.

Otro indicador de calidad, explicó la investigadora, “es el número de profesores que cuentan con perfil deseable, profesores con posgrado y evidencias de producción académica, por poner un ejemplo: la Universidad Benemérita de Puebla cuenta con 1,011 profesores con perfil deseable (...), el promedio de las primeras 20 fluctúan entre 800 y 500; la UJAT hasta 2011 contaba con un registro en promedio de 125 doctores y 183 con grados de maestría, es decir, un total 308. Esta cifra por supuesto no alcanza a colocarla entre las 20 instituciones con los más altos porcentajes de perfil promedio”.

Un diagnóstico adecuado es fundamental para atender las carencias y fortalecer las ventajas.

AL MARGEN

MAÑANA domingo la organización “Mujeres de izquierda” en Tabasco realizará una marcha de apoyo a López Obrador, a partir de las 16:00 horas en Villahermosa, partiendo del Parque Tomás Garrido Canabal hasta Plaza de Armas. El grupo estará encabezado por Casilda Ruiz Agustín y Leticia Taracena, diputadas electas, así como por Lidia Izquierdo y Lilia de los Santos, del PRD. (vmsamano@yahoo.com.mx)